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第 7屆深水埗區議會食物環境衞生委員會  

第 7次會議記錄  

 

 

日期： 2 0 2 5年 1月 2 3日（星期四）  

時間：上午 9時 3 0分  

地點：深水埗區議會會議室  

 

出席者  

 

主席  

劉佩玉議員，MH 

 

副主席  

龐朝輝議員，MH 

 

議員  

何坤洲議員  

吳婉秋議員  

李詠民議員，MH  

林偉文議員   

胡詩韻議員   

張德偉議員  

陳偉明議員，BBS, MH, JP 

陳國偉議員，MH 

陳龍傑議員  

陳麗紅議員  

覃碧華議員   

 

 

列席者  

張瑩瑩女士    

譚振宇先生   
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列席者  

馮伊婧女士  深水埗民政事務助理專員 2 

黃汝恒女士  深水埗民政事務處高級聯絡主任 3  

黃偉能先生  食物環境衞生署深水埗區環境衞生總監  

陳沛倫先生  食物環境衞生署深水埗區衞生總督察 2 

周振賢先生  食物環境衞生署深水埗區衞生總督察 3 

李燕珍博士  環境保護署高級環境保護主任 (區域西 )5  

譚思齊女士  環境保護署環境保護主任 (區域西 )53  

孫思明先生  香港警務處深水埗警區署理助理警民關係主任  

莊婉雯女士  香港警務處深水埗警區警民關係組社區聯絡主任  

吳子榮先生  地政總署總產業主任 /土地管制 /九龍西  

 

 

秘書  

阮焯琳女士  深水埗民政事務處行政行政主任 (區議會 )4  

 

 

開會詞  

 

   主席歡迎各委員及政府部門代表出席 食物環境衞

生委員會第 7 次會議，並歡迎食物環境衞生署深水埗區環

境衞生總監黃偉能先生接替溫智舜先生出席今後的會議。  

議程第 1 項︰通過食物環境衞生委員會第 6 次會議記錄  

2. 委員並無提出修訂建議，上述會議記錄獲得通過。 

 

議程第 2 項：《滅鼠約章》簡介 (食物環境衞生委員會文件

第 2 /2025 號 )  

3. 黃偉能先生介紹文件第 2 /2025 號。  

4. 委員的意見綜合如下： ( i )  查詢現時區內屋苑在滅鼠
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方面面對的最大困難，以及署方為此提供的協助；( i i )  查詢署

方預期參與屋苑的目標數量，以及推廣《滅鼠約章》的宣傳

措施； ( i i i )  查詢署方會否透過對比屋苑滅鼠數據等方式，定

期檢視《滅鼠約章》的成效，並向公眾展示作宣傳； ( iv )  索

取《滅鼠約章》的章程，以供委員分派不同屋苑作宣傳；(v )  查

詢署方會否建立鼠患資料庫，以跟進區內大廈的鼠患問題；

以及 (v i )  查詢署方按《公眾衞生及市政條例》向業主立案法

團發出「消除蟲鼠通知」的次數。此外，就修訂中的《公眾

衞生及市政條例》，如法團拒絕執行有關通知，署方可代為

執行並向法團收費；查詢有關法律程序，以及《滅鼠約章》

的屋苑聯絡大使是否需要負上法律責任。  

5. 黃偉能先生綜合回應如下：( i )  由於參與《滅鼠約章》

的申請人須直接向署方防治蟲鼠事務諮詢組遞交申請，分區

辦事處現時只獲悉約有 15 個來自區內的申請，但暫無有關

申請的詳細資料； ( i i )  署方歡迎任何屋苑／大廈的物業管理公

司／業主立案法團／居民組織參與《滅鼠約章》，並未為參與

的住宅數量訂立目標。然而，不論有否簽署《滅鼠約章》，

分區辦事處都會在需要時向有關屋苑／大廈提供防治鼠患的

資訊及協助； ( i i i )  《滅鼠約章》的目的旨在提高居民對保持環

境衞生的意識和養成良好的習慣，故並未因此訂立績效指標。

由於屋苑／大廈須自行處理其鼠患問題，故署方未必掌握其

實際鼠患數據。另外，雖然防治鼠患的技術支援是由防治蟲

鼠事務諮詢組負責，分區辦事處會與簽署約章的屋苑／大廈

保持聯絡，以了解計劃的成效； ( iv )  由於《滅鼠約章》推出

時間尚短，現時會以網頁提供資訊，未有印製宣傳單張。署

方備悉委員對此事的意見；以及 (v )  《滅鼠約章》純屬自願性

質計劃，旨在鼓勵居民保持環境衞生，故此有關聯絡人只須

負責統籌屋苑／大廈內防治鼠患工作，並不須就此負上法律

責任。此外，就發出「消除鼠患通知」，署方會考慮在相關
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處所受蟲鼠侵擾的情況下向有關人士發出該通知書。分區辦

事處曾於 2024 年發出該通知書。  

[會後補註：深水埗區環境衞生辦事處於 2024 年共發出 1 張

「消除鼠患通知」。 ]  

6. 委員的意見綜合如下：( i )  《滅鼠約章》由總部負責，

查詢分區辦事處是否有人手及金錢等額外資源配合計劃，以

及 如 何 平 衡 支 援 《 滅 鼠 約 章 》 與 日 常 街 道 清 潔 工 作 ； 以 及

( i i )  建議署方參考現有資源訂立目標參與屋苑數量，避免分

區辦事處因人手不足而難以支援計劃。  

 

7. 黃偉能先生綜合回應如下： ( i )  《滅鼠約章》是由署

方防治蟲鼠事務諮詢組負責，而分區辦事處的主要工作為恆

常街道清潔及防治蟲鼠工作，因此推行《滅鼠約章》不會為

分區辦事處增加額外工作；以及 ( i i )  部分鼠患問題或源於大

廈及屋苑內，若能從源頭滅鼠，將更有助解決鼠患情況。待

屋苑／大廈的鼠患問題有所改善後，亦可紓緩區內鼠患的情

況，減輕署方日常工作壓力。  

8. 主席總結，委員會備悉部門的報告，並支持《滅鼠約

章》。署方過往主要負責公眾地方的防治蟲鼠工作，《滅鼠

約章》則可透過官民合作加強改善私人地方的鼠患情況。《滅

鼠約章》屬自願性質計劃，委員會建議署方可定期進行成效

檢討，以優化計劃及降低「無鼠百分比」指數。同時，考慮

訂立工作指標，定期向公眾展示計劃成效。此外，委員會亦

希望署方考慮委員意見，設計有關宣傳單張供委員協助派發，

並於區內舉辦有關宣傳活動。  

 

議程第 3 項︰關注深水埗無牌小販非法擺賣問題  加強聯合

行動  改善街道管理  打擊非法行為 (食物環境衞生委員會文
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件第 3/2025 號 )  

 

9. 委員介紹文件第 3 /2025 號。  

10. 主席補充，早前部份委員與食環署、警方及民政事

務處就地攤和違例泊車問題，與販商及街市代表進行會議，

商討地攤問題及農曆新年期間的行動。委員亦於大南街、北

河街街市四周向市民宣傳，提醒市民切勿光顧無牌小販及進

行非法擺賣。  

11. 黃偉能先生介紹回應文件第 3a /2025。  

12. 孫思明先生回應如下： ( i )  警方一直與食環署採取聯

合行動打擊無牌小販，並在農曆新年期間加強執法；( i i )  警方

會對違例泊車果斷執法，以免違泊車輛阻礙道路使用者，特

別是農曆新年期間，鴨寮街一帶商舖上落貨，違例泊車時有

發生。警方亦會考慮向「死車」車主發出告票，如阻塞情況

嚴重，警方會考慮以拖車移走「死車」； ( i i i )  至於南昌街跳

蚤市場的交通情況，警方一直與食環署合作，向違泊車輛的

駕駛人士提出檢控。過去三個月內，警方就南昌街車輛違泊

提出 983 宗檢控；以及 ( iv)  警方每月與食環署採取聯合行動，

確保海壇街一帶二手電器回收車不會阻塞道路。  

13. 委員的意見綜合如下： ( i )  建議有關部門持續跟進永

隆 街 及 福 榮 街 一 帶 無 牌 小 販 於 週 末 或 平 日 傍 晚 長 時 間 擺 賣

的問題，以免該處成為另一個無牌小販集中地，並建議有關

部門跟進元州商場及祥發街一帶的跳蚤車擺賣問題； ( i i )  北

河四街及南昌街一帶無牌小販擺賣情況持續，建議署方檢視

現有行動的成效，並於農曆新年日間擺賣高峰期加派人手巡

邏及駐守無牌小販擺賣黑點，以改善情況； ( i i i )  建議署方在

無牌小販劃地或設置攤檔時立刻執法，從源頭阻止無牌小販
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擺賣； ( iv )  部分無牌小販為公共屋邨住戶，不時於連接屋邨

的天橋上擺賣，往年農曆新年期間亦見相關情況；查詢署方

的應對措施，如有否安排人手巡邏社區及勸喻市民，或與物

業管理公司及房屋署聯手改善有關問題 ； (v)  查詢若商販利

用公屋儲存貨物或製作及售賣食品，會否違反房屋條例，以

及署方是否有通報機制，將有關情況告知物業管理公司及房

屋署，以增阻嚇力； (v i )  建議有關部門在目睹無牌小販開始

設置攤檔時便向他們發出警告及執法；(v i i )  ；以及 (v i i i )  指出

大量警務人員駐於北河四街，小販或因而四散至永隆街及祥

發街一帶，並趁警方調動人員時返回北河四街。  

14. 黃偉能先生綜合回應如下： ( i )  在現有資源下，署方

難以實時監察區內所有無牌小販的動向，除派員進行日常巡

查外，亦需依靠通報機制了解相關資訊，歡迎委員向署方提

供有關資訊，以便更迅速打擊無牌販賣活動。署方會繼續跟

進委員所述地點的情況，亦會於農曆新年期間與警方加強採

取聯合行動，以改善無牌販賣問題； ( i i )  一般而言，署方現

時的處理方針為「先警告後執法」，並會在口頭警告無效後

才採取檢控及檢取行動；以及 ( i i i )  農曆新年為區內無牌販賣

的高峰期，署方除會於北河四街一帶、其他主要街道及小販

黑點特別加派人手進行巡邏，並在有需要時調配資源外，亦

會與 警方於農 曆新年 期間進行 聯合行 動以打擊 無牌販 賣問

題。署方會於農曆新年後檢視成效，以調整及制定策略應對

有關無牌販賣活動。  

15. 孫思明先生綜合回應如下：( i )  由於警方需同時處理

緊急 求助熱線 及其他 個案，加 上小販 會於北河 四街一 帶遊

走，故難以安排人手常駐於北河四街站崗。警方會與食環署

合作，並商討對策。  

16. 委員的意見綜合如下：( i )  對於違反逗留條例的小販

或難民，查詢署方會否與非牟利機構合作，向難民傳揚不得
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進行非法擺賣的訊息。  

17. 黃偉能先生表示備悉委員意見，並會向總部反映。  

18. 主席總結，深水埗的無牌販賣情況已逐漸得到改善，

感謝有關部門的努力。如委員發現區內有無牌販賣問題，可

向署方提供有關資訊。委員會希望有關部門多採取聯合執法

行動及加強向公眾宣傳，並建議在區內涉及使用車輛進行無

牌販賣活動的黑點附近停泊警車或食物環境衞生署車輛，播

放有關宣傳聲帶或影片，以提高阻嚇力。委員會亦希望署方

在執法時，考慮部分弱勢社羣人士的處境，謹慎處理。  

 

議程第 4 項：其他事項  

 

19. 有委員向食環署指出，深盛路一帶有寵物排泄物異

味，希望署方於歲晚清潔大行動時清洗街道。  

20. 有委員表示長沙灣遊樂場年宵市場的發祥街出入口

只供離場，但橫額上卻標示為出入口，令市民混淆，建議署

方允許市民於該處出入。  

 

21. 陳沛倫先生回應，發祥街出入口會於人流較少時作

入場及離場使用。署方備悉有關委員的意見，並會根據實際

情況作出相應安排。  

 

22. 周振賢先生回應，署方會安排人手清洗深盛路一帶。 

 

議程第 5 項：下次會議日期  

 

23. 下次會議將於 2025 年 3 月 27 日（星期四）上午 9 時

30 分舉行。  
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24. 餘無別事，會議於上午 10 時 38 分結束。  

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

2025 年 3 月  


